



ANDRE LAMARQUE

Décédé le 13 août 2022



RESUME

Les messages de ses Amis de l'AOP et d'ETPM et autres

Hervé Kerfant

SANTE D'ANDRE LAMARQUE

Les messages avant !

Chers Amis,

J'ai reçu mission de vous communiquer une mauvaise nouvelle concernant l'état de santé de Monsieur LAMARQUE. Après des mois de graves problèmes, il vient d'être placé en soins palliatifs dans un établissement près de Bordeaux.

Son ami Roland GAILLARD m'a appelé hier, il est en contact avec le fils de M. LAMARQUE et souhaitait vous en informer via l'AOP et son réseau d'amis d'ETPM.

Je reste en contact

Amicalement

Jean-Marie DELAPORTE

Ah Le duo LAMARQUE/GAILLARD 45 ans plus tard.

Que de souvenirs.

Merci Jean Marie de nous tenir informés.

Caroline HILLY

Cher Jean-Marie,

C'est très triste. Merci de bien vouloir transmettre au fils d'André, via Roland GAILLARD, nos sentiments très affectueux et de lui dire que nous conservons d'André le souvenir d'une personne attachante et constructive.

Bien amicalement,

Henri MADELENAT

Souhaitons à André de ne pas souffrir

J'ai pu joindre Roland GAILLARD hier (pas de 06 ni de mail) qui lui parlait régulièrement : situation critique

Antoine raconte ses souvenirs, j'en ai deux plus anciens... : André faisait des forages à terre au Gabon (avant ETPM) et aimait raconter son départ en brousse. Auparavant, il réunissait son équipe demandant à chacun « Que ne dois tu pas oublier ? » Puis, arrivé au dernier, il demandait à tous : « Et que ne devez-vous pas prendre ? », Tous en chœur de répondre " Le chef pour un con"...

En 1969 (je crois !), ETPM devait poser son premier pipe-line (6 ou 8 « ?), pas de tensionneur sur la 201, donc long stinger qui arrive par remorquage cassé ... Il respire comme une baleine disaient les plongeurs... Pour réparer, il faut renvoyer ce stinger de 120m. à Tchen gué Gabon, donc relever les ancres de la barge...Intenses moments. Une ancre remonte l'un des pipes de Elf Gabon » Une mer d'huile... André engueule le chef de barge (Roland BONARD) et moi ! ...Un mois plus tard, nous reprenons avec un stinger raccourci, un contrepoids bricolé à bord pour poser "en tension" avec succès. Le début d'une longue histoire avec ETPM que, je crois, André a raconté dans une vieille publication de l'AOP.

Des moments intenses avec André...

Je pense à lui.

Alain HERSENT

J'avais avec André un point commun, rare à cette époque. Comme lui, avec quelques années d'écart, j'avais quitté ELF pour ETPM. Pour moi c'était en 1983. Nous nous entendions bien. Je garde en tête un "gag" survenu en décembre 1987 : Il me croise à Courcellor et me demande si ma réinstallation à Paris s'est bien passée. Je lui réponds un peu interloqué que je suis

toujours à Londres car je n'ai pas eu d'instruction de rentrer. Pas troublé du tout, il me dit "Eh bien ce n'est pas grave, rentrez maintenant ! Je lui rappelle que je suis marié avec 4 enfants scolarisés au lycée français et que je ne voudrais pas interrompre leur cursus en cours d'année. Il me dit donc, d'accord, vous laissez votre famille à Londres jusqu'à fin juin, mais vous commutez chaque semaine sur Paris. A compte de ce jour, j'étais donc abonné au "red eye spécial " de 06h30 au départ d'Heathrow le lundi matin. Cette solution a fait le bonheur de ma mère qui me voyait donc chez elle à Paris toutes les semaines. Une personnalité attentive aussi aux aspects familiaux de la vie des employés de l'entreprise. Françoise et moi le gardons dans nos pensées et dans nos prières.

Françoise et Claude LEBELLE



Décès d'André LAMARQUE



Chers amis,

Ayant reçu mission de vous informer, j'ai le regret de vous annoncer le décès attendu de

Monsieur André LAMARQUE

Notre ex patron que la plupart d'entre vous ont connu et estimé.

Beaucoup d'entre vous avez déjà exprimé des témoignages unanimes et émouvants en apprenant, il y a quelques jours, qu'il venait d'être placé en soins palliatifs.

L'AOP vous informera rapidement de l'hommage qui sera rendu prochainement à André LAMARQUE, incluant la publication de tous vos témoignages déjà reçus et à recevoir en masse après cette triste nouvelle.

La date du décès est le 13 Août et l'inhumation à Mérignac sera le Lundi 21 Août.

Bien amicalement, tristement et respectueusement.

Jean-Marie DELAPORTE et Olivier JARRY (Président de l'AOP)

Messages de ses amis

Nous présentons à la famille de Monsieur André LAMARQUE toutes nos sincères condoléances
Raoul LABAL (ETPM)

Merci de bien vouloir transmettre à la famille mes sincères condoléances.

J'ai beaucoup apprécié les qualités humaines et professionnelles de ce « patron » sous l'autorité duquel j'ai été placé dans mes débuts à ETPM au Gabon. Je regrette son départ et partage la peine de ses proches et de Roland GAILLARD et son épouse.

Amicalement,
Jacques LANAU

Chers Amis,

Voilà encore une bien triste nouvelle qui me touche particulièrement car il a incarné à mes yeux de jeune embauché une étape de l'aventure ETPM. Je garde le souvenir d'un homme de terrain, connaissant ses équipes et respectueux des personnes avec lesquelles il travaillait. Attentionné aux problèmes de chacun tout en étant attentif à servir professionnellement les clients, il me laisse le souvenir d'un directeur profondément humain, même si parfois il savait s'emporter : au moins quand s'était dit, s'était dit ! Un homme de caractère qui a aidé à forger l'esprit de l'entreprise ETPM.

Toutes mes condoléances à sa famille et à ses proches.

Respectueusement,
Serge ANTONINI

Mes souvenirs d'André LAMARQUE

André LAMARQUE m'a expédié au Nigéria alors que la guerre de sécession entre Yoruba et Ibo n'était terminée que depuis deux ans. Je sortais du dernier gros chantier de pipe d'Entrepose en France, le SPLSE.

La consigne qu'André LAMARQUE me donna était très simple *tu tiens le coup, tu ne fous pas le camp*. A peine arrivé à Lagos sans valise, j'ai dû appliquer la consigne.

J'avais reçu aussi des paroles encourageantes *tu t'installes où tu veux, tu auras le support de Tchangé* que dirigeait à l'époque Daniel GUFFLET.

J'ai démarré ainsi GLOBESTAR à Port-Harcourt avec l'assistance de trois notables Ibos en animant un petit atelier de fabrication de parpaing pour la reconstruction de la ville d'Aba, mes relations avec Elf-SAFRAP ont permis de recentrer les activités de GLOBESTAR vers l'univers pétrolier.

Pas de radio, encore moins de téléphone, le courrier postal 7 jours en moyenne, restaient les visites et André LAMARQUE n'hésitait pas à faire escale parfois dans des conditions difficiles, les pénuries endémiques de chambres d'hôtel à Lagos nous ont contraint à partager le même lit.

Il ne venait jamais les mains vides, fromages, saucisson « Jésus » denrées rigoureusement interdites.

André LAMARQUE comprenait la modestie de mes résultats et me faisait une confiance totale. Notre complicité a duré pas tout à fait quatre ans.

Aujourd'hui, GLOBESTAR est leader de l'industrie pétrolière au Nigéria.

André LAMARQUE a été le meilleur patron que j'ai eu l'occasion d'avoir dans ma vie professionnelle.

Jean-Jacques SENARD

Le 21 Août 2022

Bonjour à tous,

Voici mon témoignage pour rendre hommage à André LAMARQUE :

Je garde d'André LAMARQUE le souvenir d'un patron à la fois charismatique, sachant donner de la voix et exprimer son avis tout en restant profondément humain et se mettre au niveau du jeune ingénieur que j'étais quand je l'ai côtoyé. C'était l'une des nombreuses qualités de ce dirigeant qui a su faire de la société ETPM la belle famille dont nous gardons tous un émouvant souvenir au fond du cœur !

J'adresse à sa famille et ses proches mes plus sincères condoléances.

Christian RUEDA

Calculateur ENG /Ingénieur TRAME / ETPM de 1978 à 1991

Chers amis de l'AOP

Je suis très attristé par la nouvelle de la disparition d'André LAMARQUE.

Cela fait bien des années que je ne l'ai pas revu mais son souvenir est toujours très présent dans ma mémoire.

Souvenir d'un homme de très grandes qualités professionnelles et humaines, doué d'une autorité naturelle qu'il savait exercer sans jamais cesser d'être chaleureux et souriant. Présent dès les premiers moments il a été l'un des principaux artisans de l'extraordinaire aventure d'ETPM qu'aucun d'entre nous ne peut oublier.

Toutes mes pensées vont à ses proches dans ces moments de tristesse. De tout cœur je prends part à leur peine.

Philippe ROUËSSE

André LAMARQUE, j'étais encore ENTREPOSE quand il a pris sa retraite.

Je ne l'ai connu qu'à travers l'AOP. Mais très bien connu car il a été un important fournisseur d'articles pour le Pélican que je fabriquais. Je ne saurais dire dans quel Pélican mais ils étaient toujours passionnant en évoquant ses souvenirs. Il habitait Bouliac sur la colline qui domine la rive droite de la Garonne, près de Bordeaux. Comme en 1971, j'habitais à Carignan juste à côté de Bouliac, j'ai voulu faire plus ample connaissance avec lui. Mais je ne l'ai pas trouvé. Alors nous discutons par téléphone avec son accent très typé.

C'est avec beaucoup de tristesse que j'apprends son décès.

J'adresse, à toute sa famille, mes plus sincères condoléances. RIP André

Hervé KERFANT

C'est avec beaucoup d'émotion que j'ai appris la triste nouvelle du décès de André Lamarque. Professionnellement je lui dois tout, car c'est grâce à lui que j'ai pu rejoindre ETPM au début de ma carrière.

André était Gascon comme moi et il restera dans mes pensées.

Michel BARASC

« Perdre des proches, des amis, des collègues, des collaborateurs...nos contemporains, qui ont en commun un morceau de vie, n'est ni un privilège, ni une chance, mais assurent au minimum l'épreuve d'une douleur...

C'est pareillement l'occasion d'accorder un supplément de vie à ce qui s'est étiolé, à ce que le temps où les circonstances avaient laissé dans l'oubli ou du moins dans le lointain...

Et ces disparitions revêtent soudainement d'une présence nécessaire alors qu'on les avait remises dans la mémoire rassurante du souvenir !

Alors il est important dans ces cycles de vies et de morts, de rallumer la flamme des sentiments essentiels, de ne pas rompre les liens même s'ils sont parfois emmêlés...de croire aux célèbres « Forces de l'Esprit ».

Ainsi parler d'André Lamarque qui nous a soudainement quitté, parler de lui en ces circonstances funestes même avec quelques mots simples et certainement insuffisants, est une consolation nécessaire et forte !

La première pensée va naturellement à sa famille, malheureusement privée de Christiane, remarquable épouse d'André, décédée récemment dans des conditions tragiques.

Famille avec qui nous partageons la peine que peut engendrer la disparition un homme si attachant, hors du commun, qui suscite une émotion et laisse une empreinte forte... Il s'est éteint dans la dignité, au milieu des siens.

Pensées et souvenirs multiples ensuite liés à cette solidarité collective puissante et constante que notre estimé « Patron » suscitait chez ETPM...

Mentor d'une génération, entre autre, de jeunes ingénieurs aux personnalités et formations diverses, démarrant quasi simultanément leur carrière dans une toute nouvelle entreprise internationale pionnière en France dans son activité.

André savait transmettre sa passion, son élan, son expérience rassurante, influencer sur nos esprits encore fertiles de découvreurs par l'agilité de sa pensée, sa puissance de travail afin de nous donner le meilleur et nous mettre en valeur dans ce métier exigeant imagination, labeur, organisation, humilité, adaptations aux contextes multiples, aux populations différentes....

Solidarité collective magnifiée par la personnalité humaniste de notre leader auteur, entre autre, d'un parcours exceptionnel en Afrique de l'Ouest que ce soit chez Elf Aquitaine ou ETPM...et ami ou compagnon de route de nombreux d'entre nous, émus par sa disparition.

Ingénieur des Arts et Métiers, ce gentilhomme savait cultiver avec exemplarité l'esprit d'équipe et les liens fraternels.

Mort dans la plénitude d'un destin accompli, la sagesse d'une philosophie cartésienne et la force des sentiments qui l'accompagne, nous espérons te retrouver une fois de plus, à cet autre niveau élevé des cimes pyrénéennes où domine l'esprit, l'âme, la conscience ... sur le corps

« Nous ne nous sommes pas dit au revoir » (MdeH)

Alors, au revoir André »

Gémissons, gémissons mais espérons

Claude LESTRAT

André LAMARQUE avait la chaleur du Sud-Ouest d'où il venait, et le langage précis de l'Ingénieur qu'il était. L'œil vif, le visage souriant, le contact direct. Entré très tôt chez ETPM, il connaissait le métier jusque dans les coins et pas question de lui "vendre du pipeau". J'ai appris, par un vétéran, qu'on l'avait vu, jeune Ingénieur, pousser un "riser" avec le Zodiac pour le faire entrer dans un clamp ! Aux réunions de clôture en fin de bouclage d'un appel d'offre, il posait des questions précises et décelait des défauts sur des points qui semblaient être des détails, mais qui se révélaient être essentiels.

Vis-à-vis du personnel il avait une connaissance, parfois étonnante, des situations de chaque individu. J'en ai eu la preuve quand j'étais basé à Stavanger, et par la suite en opérations en Inde.

André LAMARQUE était la synthèse du gestionnaire d'une très grosse Entreprise, 3^{ème} mondiale derrière deux géants Américains, avec le style d'un Patron de PME à taille humaine. Un assemblage rare.

C'était un grand homme, un grand Patron, comme, malheureusement, on n'en voit plus tellement.

C'est pour tout ça, pour tout ce qu'il était, qu'aujourd'hui nous le regrettons.

Michel BEAULIEU - Hasparren, le 16/09/2022

HISTORIQUE D'André LAMARQUE

Par Rolland GAILLARD pour ses fils Paul et Laurent

Né le 13 janvier 1929

Il est de la Promo 1947 des « Arts et Métiers » d'Angers. La 1^{ère} promotion à faire 4 ans de scolarité au lieu de 3 ans.

- 1953 : le 13 janvier, jour anniversaire de ses 24 ans. Arrivée à Port-Gentil (Gabon) pour la Société Pétrolière d'Afrique Equatoriale Française (SPAEF) comme ingénieur de forages (à l'époque en « BROUSSE).
- 1954-1955 : Gabon – Service Forages
- 1955-1956 : Cameroun – Chef du Service Forages
- 1957 : Cameroun – Directeur de la SEREPCA à Douala
- 1958-1959 : Gabon – Chef du Service Forages. Maximum 10 appareils.
- 1960-1961 : Alger et Sahara chef du Service Forages pour la société SAFREP
- 1961-1962 : Stage aux USA – formation en Off-Shore (9 mois). A titre anecdotique : André avait été reçu dans une entreprise de barges de forages par M. ... BUSH (père) élu quelques années plus tard Président des USA.
- 1962 : Gabon – Chef de Service Offshore et Forages à terre
- .
- 1968 : Intègre ETPM (Entreprise de Travaux Pétroliers Maritimes) pour l'Engineering et les Opérations en mer.
- 1971-1973 : Gabon à Port-Gentil- Chef de Région. Construction de plateformes et Opérations en mer.
- 1974-19_?_ : France au siège à Levallois comme Directeur Technique
 - Barge 1601 avec une grue ce capacité 1 600 TM _ Livraison en Mer du Nord
- 19_?__ : France au siège à ? nommé Directeur Général pour les travaux dans le monde entier
- 1984 : baisse importante des travaux offshores. André conserve sa place, mais une importante compression de personnel (120 personnes)
- 1991 ? : départ à la retraite d'André LAMARQUE